

ehbildu

Programa electoral

de Barakaldo

**Maite
duzun
Barakaldo**

EGINGO DUGU.

Índice

Nuevas soluciones desde el municipalismo ante los retos de época

Barakaldo necesita una revolución a escala humana	4
La política es cercanía.....	5
Porque sabemos hacer las cosas.....	5

El reto democrático

Participación y democracia.....	6
Feminismo.....	7
Memoria histórica.....	9

El reto del cuidado

Redes comunitarias de cuidados	10
Salud pública.....	11
Cuidado de las personas cuidadoras.....	11

El reto cultural

La inclusión a través de las redes culturales.....	12
Servicios culturales.....	13
Cultura industrial	14
Educación.....	14
Escuela y euskera	15
Euskera.....	15
Deporte.....	16
Infraestructuras deportivas.....	17

El reto ecosocial

Movilidad y urbanismo a escala humana	19
Comunidades energéticas locales.....	20
Políticas climáticas.....	21
Gestión sostenible de los residuos.....	22
Entorno rural	22
Economía local.....	23
Empleo municipal.....	24
Comercio local.....	25

El reto de la igualdad

Juventud.....	27
Personas en situación de dependencia	28
Políticas sociales	29
Policía local.....	30
Un modelo de vivienda a escala humana	30

Nuevas soluciones desde el municipalismo ante los retos de época

Estamos ante un cambio de era, de una era llena de complejidades, que abre, a su vez, las puertas a nuevas oportunidades. Nos hallamos ante sociedades cada vez más complejas y que, por lo tanto, requieren a su vez soluciones complejas. Las desigualdades sociales, la diversidad cultural, la diversidad identitaria, la crisis ecológica o el desequilibrio poblacional requieren, más que nunca, políticas transversales en favor de la reorganización de los recursos económicos, la convivencia entre diferentes, una nueva relación con el medio ambiente o el bienestar de la ciudadanía de los municipios en riesgo de desdoblamiento.

Ahora es el momento de definir la hoja de ruta de cara a los próximos cuatro años. Lo que presentamos a continuación constituye la base programática que EH Bildu presenta en Barakaldo como guía para su labor social y política local. Una práctica política basada en el municipalismo comunitario, que entendemos es la perspectiva que da respuesta a los actuales retos de época. Retos que enfrentamos desde el nivel municipal también.

Barakaldo necesita una revolución a escala humana

Vivimos tiempos de crisis estructurales, de cambios. Aumento de las desigualdades, crisis climática, envejecimiento poblacional... Los centros urbanos como Barakaldo son cada vez más vulnerables ante este tipo de crisis. Y sus vecinos, necesitan nuevas soluciones.

Un núcleo urbano como Barakaldo, puede y debe ser motor de transformación. El modelo de política municipal que ha imperado en nuestro municipio no es válido para responder a los retos actuales. Modelo caduco para encarar las necesidades y retos ecosociales, del cuidado o cultural, y antagónico a una práctica democrática que fomente la igualdad. Superar el modelo agotado y obsoleto que ha imperado durante décadas en nuestra localidad, no es una opción, es una necesidad si queremos construir un futuro de certidumbres para las barakaldarras.

Porque las grandes transformaciones comienzan desde lo pequeño. Y queremos y debemos transformar. Desde la raíz. Desde la gestión de la políticas públicas, se puede y se debe hacer mucho. Barakaldo necesita un cambio profundo. Barakaldo y sus gentes necesitan un futuro. Un futuro que pasa por hacer las cosas de manera diferente.

Nuevas maneras de gestionar el ámbito público, el espacio de todas y todos. Nuevas formas, con las personas en el centro de la política. Porque el futuro pasa por devolver la política a las personas. Es hora de que la sociedad participe realmente en las decisiones que le afectan. Es hora de construir espacios en la política municipal en los que la sociedad sea protagonista.

La política es cercanía

Es escucha. Es empatía. Es comprensión. Solidaridad. Es la herramienta que debe unir la sociedad y la institución. Sin política cercana al vecino o vecina, no hay soluciones a las necesidades de la población.

Apostamos por un municipalismo donde el interés de todas sea el eje tractor. Un municipalismo comunitario como práctica solvente para hacer frente a los retos de época. A las necesidades actuales y de futuro de la ciudadanía. Y para ello, son necesarios nuevos liderazgos, que renuncien a la política de escaparate, hueca, política estética y estática, consecuencia de los partidismos que en Barakaldo bien conocemos. Política de alianzas basada en las necesidades del pueblo, y no política que responda a los intereses de los partidos.

Por ello, en un contexto en el que a algunos les interesa que la distancia entre la política y la sociedad se convierta en abismo, nosotras reivindicamos el valor de la política, de la política municipal y local, como herramienta para mejorar la vida de nuestros vecinos. Reivindicamos una política transparente, accesible al ciudadano. Una forma de hacer las cosas, colaborativa. impulsando la cooperación, impulsando espacios no jerárquicos entre institución y sociedad. Una gobernanza compartida, donde la participación sea decisión. Y la decisión, participación.

Porque sabemos hacer las cosas

Nosotras decimos lo que hacemos y hacemos lo que decimos. Es hora de devolver el color a la política municipal de Barakaldo, tras décadas de inercias, y no soluciones. Tenemos proyecto y tenemos propuestas. Porque la revolución a escala humana en Barakaldo, no es una opción. Es una necesidad para todas y todos!

El reto democrático

Barakaldo necesita un nuevo modelo de gobernanza que responda a los retos del presente y futuro, y que supere la actual práctica partidista de la política municipal. La gobernanza cooperativa es nuestra manera de hacer. La principal característica de ese modelo es la construcción de centros de decisión que incluyan a la Administración y a la ciudadanía. Su objetivo es distribuir la capacidad de decidir para poder construir en comunidad el futuro del municipio. Nuestro municipalismo debe servir no solo para acortar la brecha entre la ciudadanía y las instituciones, sino también, para empoderar a la ciudadanía, hilvanar la comunidad y fortalecer la cohesión social.

Participación y democracia

- Reforma del ROM, Reglamento Orgánico Municipal que regula los órganos de participación y decisión del Ayuntamiento, aprobado en el año 2000.
- Creación de centros de decisión municipales que incluyan a la administración y a la ciudadanía.
- Creación de una normativa reguladora para la puesta en marcha de procesos participativos, con el objetivo de que estos procesos no obedezcan a intereses partidistas, sino a demandas ciudadanas.
- Posibilitar la participación de vecinas y vecinos, asociaciones o entidades municipales, a través de su intervención directa en los plenos municipales.
- Activar mecanismos de consulta popular vía referéndum para temas decisorios de importancia.
- Impulsar y facilitar la presencia pública y la participación de entidades y/o personas culturalmente diversas.
- Impulsar y facilitar la presencia y participación de las personas pertenecientes a sectores desfavorecidos.
- Regular mediante ordenanza el uso de los medios de comunicación municipales, la publicidad institucional y el uso de la web municipal.

- Fomentar la transparencia y facilitar a la ciudadanía el acceso a la información pública.
- Elaborar una normativa de subvenciones que regule, limite y controle el destino del dinero público.
- Garantizar la atención presencial en todos los servicios municipales, como medida de choque contra la brecha digital, en especial de las personas mayores.

Políticas feministas

- Aumentar la partida presupuestaria para el Área de Igualdad.
- Instaurar la práctica feminista en los espacios de decisión.
- Creación de consejos municipales de igualdad abiertos, participativos y de carácter decisorio.
- Potenciar que la Casa de las Mujeres sea un espacio de transformación social y de empoderamiento feminista, y no un simple espacio físico donde centralizar los servicios actuales del Área de Mujer.
- Creación de la Oficina de Información y Atención a la Diversidad Sexual y de Género.
- Promover la formación de género obligatoria y continuada del personal profesional que trabaja en los servicios públicos.
- Creación de becas municipales de investigación sobre el papel de las mujeres en la historia de Barakaldo, para su posterior socialización,
- Garantizar la presencia simbólica de la mujer en el espacio urbano.
- Programas educativos para acercar las biografías e historia de mujeres referenciales de nuestra localidad.
- Incluir la visión feminista en todas las actividades culturales.

- Potenciar en la publicidad institucional y promocional de la localidad la utilización de imágenes que recojan la diversidad de los cuerpos de hombres y mujeres.
- Realización de estudios e investigaciones sobre la realidad de los diferentes colectivos de la comunidad LGTBI+, las situaciones de discriminación y los delitos de odio contra la misma.
- Creación de un servicio especializado en atención y orientación 24h para hacer frente a las agresiones machistas.
- Impulsar campañas municipales de sensibilización en contra de la violencia machista.
- Garantizar espacios habitacionales a todas las mujeres y sus hijos e hijas que se ven obligados y obligadas a abandonar su vivienda habitual por violencia machista.
- Garantizar partidas económicas extraordinarias y de carácter urgente para asegurar la atención a mujeres e hijos e hijas que sufren malos tratos, a fin de poder romper con esa situación.
- Garantizar la asistencia psicológica especializada para mujeres y menores víctimas de violencia machista.
- Creación de espacios de trabajo sobre nuevas masculinidades.
- Ofertar cursos de autodefensa feminista continuos y gratuitos, dirigidos a todos los tramos de edad.
- Incluir la perspectiva de género en la futura revisión del Plan General de Ordenación Urbana.
- Convertir y transformar el Protocolo de respuesta insitucional ante la violencia machista en un instrumento eficaz.
- Elaboración junto al movimiento feminista de protocolos de actuación ante las agresiones sexistas que se producen en espacios festivos.

- Promoción del deporte femenino, y discriminación positiva a quien lo practique y potencie.
- Creación de una unidad de violencia de género en la policía local.

Memoria histórica

- Identificación y eliminación de las huellas, títulos, calles, símbolos, etc... del franquismo.
- Mantener o recuperar el nombre completo si se toma la decisión de nombrar una calle con el nombre propio de una persona como homenaje.
- Activación de iniciativas en el marco de la memoria histórica que incluyan el respeto a todas las víctimas.
- Dimensionar la memoria obrera e industrial de Barakaldo.
- Activar iniciativas de reconocimiento de la lucha antifranquista.

El reto del cuidado

En los próximos años será preciso activar mecanismos comunitarios de solidaridad en un intento de no dejar a nadie atrás. El objetivo de las redes de apoyo comunitario es activar todos los recursos de la comunidad para ayudar a las y los ciudadanos en situación de vulnerabilidad, asegurando unas condiciones de vida mínimas a toda aquella persona que vive entre nosotros. Para ello, resultan necesarios los servicios sociales del Ayuntamiento, las escuelas, el personal trabajador del sistema sanitario, la sociedad civil organizada destinada a activar el trabajo asociativo y la solidaridad del pueblo.

Redes comunitarias de cuidados

- Reforzar y ampliar el plan de acogida para personas migrantes y refugiadas en Barakaldo.
- Garantizar el derecho al padrón como puerta de acceso a los servicios y prestaciones sociales básicas.
- Revisar los requisitos de acceso y permanencia en el Albergue para personas sin hogar, con el objeto de dar cobertura a todas las personas en situación de calle.
- Poner en marcha un proyecto colaborativo para tejer relaciones en cada barrio: “República de hiper-vecinas”.
- Creación del servicio “Auzozainak”, trabajando programas de cuidados con el voluntariado social de los barrios.
- Activar proyectos municipales de auzolan por barrios como actuaciones complementarias a los servicios públicos en acciones de limpieza, inclusión social, medio ambiente, etc...
- Poner en marcha programas de convivencia en barrios mediante mediación comunitaria e intervención social.
- Ofertar programas municipales de catering a domicilio a personas mayores en soledad a través de los centros de día.

Salud pública

- Realizar un Mapa de Activos de Salud en Barakaldo.
- Crear el Servicio municipal de orientación para la salud.
- Diseñar Planes municipales para introducir políticas de salud en políticas locales.
- Impulsar mediante la participación el empoderamiento en salud de la ciudadanía.
- Activar la participación del Ayuntamiento en los Consejos Sociales de las OSIs.
- Crear el Consejo Social de la Salud Municipal. Con participación vecinal, de grupos, colectivos...

Cuidado de las personas cuidadoras

- Remunicipalizar el SAD, Servicio de Ayuda a Domicilio, incluyendo mejoras en el servicio y en las condiciones laborales de las trabajadoras.
- Habilitar programas de respiro/descanso para las personas cuidadoras.
- Adecuar las plazas de colonias y campamentos en periodos vacacionales escolares a la demanda real.
- Ofertar ludoteca infantil y ludoteca para jóvenes en cada barrio.
- Ampliar el número de centros y plazas dirigidos a personas con diversidad funcional.
- Crear Oficina de Información y Asesoramiento para el empleo del hogar y cuidados.

El reto cultural

La cultura es imprescindible para el desarrollo de las personas y por tanto para el bienestar de su comunidad, además de ser una herramienta para la integración y la cohesión, siendo uno de los principales retos de los próximos años en Barakaldo. En un contexto donde los cambios sociales son imperantes, y conviven diferentes tipos de cultura, apostamos porque sea la cultura vasca, una cultura vasca abierta al mundo, la que ejerza de elemento cohesionador.

Buscamos que los agentes culturales se conviertan en agentes protagonistas de la vida cultural. El papel del ayuntamiento consiste en ofrecer recursos, garantizar la función pública, y facilitar el trabajo conjunto entre diferentes agentes.

La inclusión a través de las redes culturales

- Elaborar el Plan Estratégico de Acción Cultural 2023-2033, que defina la acción cultural municipal de la próxima década.
- Crear el Área de Diversidad Cultural, superando el actual concepto del área de cultura.
- Incluir programas de diversidad cultural en los programas municipales que interactúan en los centros escolares.
- Poner en marcha de un programa municipal de refuerzo para el aprendizaje del euskara para personas migradas, trabajando las relaciones interculturales con el euskara y la cultura vasca como eje vertebrador.
- Reforzar las ayudas económicas a las entidades y asociaciones de padres y madres que fomenten el uso del euskara a través de las actividades extraescolares.
- Impulsar espacios de encuentro para el desarrollo y mantenimiento de la diversidad cultural, acercando la cultura vasca a las personas culturalmente diversas.
- Habilitar espacios de ensayo como “kantagune” y “dantzagune”.

- Organizar anualmente de un festival de grafitis y murales urbanos.
- Atraer y promocionar nuevos perfiles al Teatro Barakaldo a través de una programación gratuita específica para jóvenes.

Servicios culturales

- Dotar al barrio de Beurko–Bagatza de un centro cultural.
- Impulsar la puesta en marcha de un centro comunitario para la promoción del euskera (Kafe Antzokia), como lugar de referencia para la promoción del euskara en todas sus vertientes.
- Rehabilitar el caserío Palacio Castaños de Gorostiza como edificio histórico y destinarlo como local social para la zona.
- Cubrir el frontón de El Regato convirtiéndolo en un espacio multifuncional.
- Convertir las antiguas escuelas de Kareaga en locales de ensayo para grupos locales.
- Abrir una biblioteca municipal con espacio para la lectura infantil, en el barrio de Desertu.
- Modernizar y ampliar las infraestructuras municipales destinadas a fiestas generales y de barrios.
- Facilitar el uso del Teatro Barakaldo a asociaciones o personas del municipio que quieran promocionar su actividad cultural.
- Dotar de una nueva ubicación a la Sala Municipal de Exposiciones para dignificar su proyecto.
- Crear una biblioteca de artes escénicas.
- Crear un Centro Municipal de Creación de Prácticas Artísticas.

Cultura industrial

- Impulsar desde Barakaldo la creación del Museo Vasco de la Técnica y de la Industria, como eje cultural para el mantenimiento del patrimonio histórico industrial de nuestro país.
- Activación de programas para el acercamiento de la cultura industrial a los centros escolares.
- Impulsar y apoyar estudios e iniciativas destinados a la recogida, conservación y valorización de nuestro patrimonio cultural material e inmaterial.
- Inventariar el patrimonio industrial y planificar su recuperación integral y puesta en valor.
- Impulsar un Festival de cine con temática relacionada con la industria.

Educación

- Poner en marcha del Consejo Municipal de Educación, con la participación y protagonismo de la comunidad educativa.
- Realizar el mapa escolar de Barakaldo.
- Crear una oficina única de matriculación para fomentar la diversidad del alumnado de manera equitativa entre todos los centros que reciban financiación pública y evitar la segregación.
- Abrir un centro educativo de secundaria en Ansio-Ibarreta, única zona de Barakaldo que no tiene centro público de ESO.
- Garantizar una escuela infantil pública en cada barrio con un modelo educativo innovador, euskaldún, propio y de calidad. Que cubra la demanda existente en el tramos de 0 a 3 años.
- Promover un colegio público por barrio.
- Concentrar la oferta de bachiller en un único centro, manteniendo los institutos

de barrio para la educación obligatoria.

- Potenciar desde el Ayuntamiento acciones en los centros escolares por la diversidad de género y contra la violencia contra las mujeres.
- Extender el espacio educativo más allá del aula, en filosofía con “Ciudad educadora”.
- Potenciar la creación de un foro de asociaciones de familias.
- Mantener adecuadamente todos los edificios educativos.
- Fomentar patios coeducativos e inclusivos en todos los centros de Barakaldo.
- Poner en marcha equipos de trabajo multidisciplinar en los centros educativos que los requieran, según el perfil de su alumnado (educador/a social, trabajador/a social, ayuda a la comunicación en idiomas...).

Escuela y euskera

- Impulsar programas de actividades y juegos en euskara en las horas de comedor de los centros públicos.
- Garantizar que las actividades escolares organizadas por el ayuntamiento sean en euskara, inclusivas y no sexistas.

Euskara

- Establecer una ordenanza del euskara que garantice y regule los derechos lingüísticos en nuestra localidad.
- Poner en marcha de una Mesa del Euskara, con la participación del tejido asociativo de Barakaldo para el diseño de planes para la euskaldunización del municipio.
- Activar acciones encaminadas a la normalización lingüística en Barakaldo.
- Dar pasos hacia la gratuidad del aprendizaje del euskara.

- Ampliar oferta de cursos y actividades de Barakaldo Kirolak en euskara para personas adultas.
- Desarrollar actividades en familia en euskara y ofrecer todas las actividades infantiles en euskara, con el objetivo de conseguir la normalización lingüística.
- Garantizar que las personas trabajadoras de centros educativos públicos que no son profesorado sean también euskaldunes. Sobre todo aquellas que tienen relación con el alumnado (conserjería, monitorado de comedor...).
- Garantizar el derecho a recibir información en euskara en cualquier tramitación administrativa e institucional.
- Poner en marcha campañas y acciones de sensibilización para socializar y extender el uso del euskara: Barakaldia
- Proteger, impulsar y apoyar a todos los medios de comunicación en euskara.
- Potenciar y visibilizar el paisaje lingüístico euskaldún.
- Campañas dirigidas al consumo de la cultura creada en euskara.
- Mejorar la oferta cultural y de ocio en euskara.
- Promover y apoyar la creación cultural en euskara.
- Garantizar que en todos los servicios municipales los derechos lingüísticos estén garantizados.

Deporte

- Crear de un plan deportivo integral para todo el municipio.
- Activar el Consejo Municipal de Deportes.
- Crear la figura de Coordinador Deportivo que ayude a las AMPAs en la gestión del deporte escolar, informando sobre bases de las subvenciones y planes deportivos.

- Crear un plan específico de información sobre ofertas de actividades deportivas, para orientar e informar de nuevas ofertas de subvenciones a la persona deportista.
- Fomentar el deporte escolar no federado también en los centros de secundaria.
- Poner en marcha de programas deportivos por barrios: redes de multideporte para concienciar en vida saludable y adecuada en todas las edades.
- Garantizar la accesibilidad en todas las instalaciones deportivas.
- Promover el deporte en la adolescencia como medio de integración y fomento de hábitos de vida saludables.
- Favorecer espacios y actividades donde se puedan generar encuentros deportivos y culturalmente mixtos entendiendo el deporte como un mecanismo de inclusión.
- Actualizar las bases reguladoras de las subvenciones a clubes y asociaciones deportivas.
- Planes específicos para la promoción y potenciación de Herri Kirolak, como seña de identidad del país.
- Planes deportivos específicos para la promoción de la vida activa coordinados con los centros de salud públicos.

Infraestructuras deportivas

- Realizar una auditoria de las infraestructuras, y estudio de las carencias infraestructurales.
- Fomentar las actividades acuáticas, con dotación para la práctica de remo y otras actividades de ocio como piragua, recuperando para ello la dársena de Portu para empezar a mirar hacia la ría como pueblo, integrando ésta en el municipio.
- Recuperar la infraestructura abandonada del PGOU Rontegi, donde se proyectaba hacer una piscina olímpica, para crear un espacio deportivo

multifuncional que incluya entre otros, una pista de patinaje cubierta y un rocódromo.

- Dotar a las infraestructuras actuales de mejores recursos para el desarrollo del deporte municipal con mínimos infraestructurales que permitan la práctica de cualquier actividad deportiva, incluyendo los deportes minoritarios.
- Cubrir los frontones de Gurutzeta y de Llano.
- Cubrir parte de las instalaciones deportivas de Eguzkiagirre.
- Fomentar y superar el actual uso limitado del campo de fútbol de Lasasarre por parte del equipo masculino senior del Barakaldo C.F, abriéndolo a otros eventos y clubs deportivos.
- Dotar a Barakaldo de una pista de ciclismo o velódromo. El interior de la pista puede albergar otras instalaciones que esponjen la actual falta de infraestructuras deportivas.
- Dotar de cubiertas a los puntos saludables (aparatos de gimnasia para mayores).
- Cubrir la pista deportiva de la calle Rioja en el barrio de Rontegi.
- Garantizar el mantenimiento adecuado del parque Urkullu.

El reto ecosocial

Nos encontramos en una década que será fundamental para atajar uno de los principales riesgos existenciales: la crisis ecológica y la emergencia climática como una de sus manifestaciones más crudas. Debemos llevar el reto ecosocial a primera línea de la agenda política de la acción municipal. La crisis climática ya es una realidad innegable. El tiempo se está acabando para paliar las consecuencias más destructivas del cambio climático. El período que abarcará la próxima legislatura será clave en lo que a la lucha ecosocial se refiere, y hay una gran tarea por delante partiendo desde el municipalismo.

Movilidad y urbanismo a escala humana

- Recuperar espacios para la ciudadanía a través del Proyecto Super manzanas: un eje peatonal en cada barrio.
- Habilitar nuevos aparcamientos disuasorios.
- Poner en marcha un programa municipal de coche compartido
- Diseñar y poner en marcha de una red de bidegorris completa y funcional, conectando los barrios y servicios a través del entramado urbano.
- Garantizar un servicio de alquiler público de bicicletas que cumpla con el objetivo de atraer al ciclismo cotidiano a personas usuarias de vehículos a motor.
- Itinerarios escolares y peatonales conectados, seguros y accesibles.
- Ampliar las frecuencias de la línea 3 de KBus.
- Instalar guardabicis y aparcamientos de patinetes seguros.
- Poner en marcha campañas municipales de vigilancia y concienciación del uso de patinetes eléctricos.
- Tramitar convenios municipales de transporte a demanda en zonas que así lo requieran con el servicio taxi.

- Recuperación a través de un plan integral, del eje de la ría y las riberas de los ríos.
- Desplegar una red de carga de vehículos eléctricos que permita igualar o superar las exigencias europeas.
- Planificar la política de movilidad urbana sostenible a través del Plan de Movilidad Urbana Sostenible.
- Impulsar alternativas más rentables social y económicamente a las actuales infraestructuras ferroviarias (VSF).
- Soterrar las vías de las líneas C1 y C2 de Renfe a su paso por Barakaldo y crear zonas verdes en el espacio liberado.
- Incorporar en todos los planes, políticas y estrategias de movilidad la perspectiva de género y accesibilidad universal.
- Eliminar las barreras arquitectónicas de nuestras calles y edificios públicos, priorizando los accesos en los servicios esenciales, como centros de salud, culturales y educativos.
- Revisar y adecuar los pasos peatonales no seguros.
- Actualizar el PGOU (Plan General de Ordenación Urbana).

Comunidades energéticas locales

- Poner en marcha el programa de reducción de la dependencia energética en la administración pública.
- Analizar la posibilidad de implantar instalaciones de producción de energía renovable.
- Crear la Agencia Local de energías renovables.
- Fomentar la cultura y la participación en las comunidades energéticas locales.

Políticas climáticas

- Revisar el catálogo de suelos contaminados y poner en marcha de un plan de recuperación de los mismos.
- Diseñar e implementar un plan específico para la recuperación de suelos contaminados de lindano.
- Realizar un estudio de caracterización del suelo que identifique posibles suelos contaminados cada vez que una tierra se mueva.
- Completar la recuperación y puesta en activo de todo el suelo industrial posible.
- Identificar y eliminar vertederos ilegales.
- Revisar y eliminar la red de saneamiento de Barakaldo que contenga amianto.
- Solución definitiva para el contenido de la celda de lindano de Argalarío.
- Implantación de la Zona de Bajas Emisiones.
- Crear una unidad medioambiental en la policía municipal.
- Poner en marcha una política forestal sostenible y un plan de recuperación de los bosques autóctonos.
- Poner en marcha un plan de protección integral de los entornos rurales y la biodiversidad.
- Impulsar la plantación de árboles hasta conseguir un ratio árbol/habitante 1/3.
- Poner en marcha de un plan de desarrollo de espacios de esparcimiento en zonas verdes.
- Campañas municipales de erradicación de plantas e insectos invasores.

Gestión sostenible de los residuos

- Poner en marcha de la iniciativa RECICLOS, que premia el reciclaje a través de un sistema de devolución y recompensa.
- Instalación de garbigunes móviles de uso itinerante, como complemento al Garbigune para fomentar el reciclaje entre la ciudadanía.
- Aprobar rebajas fiscales a las familias que más reciclen, poniendo en marcha iniciativas de recogidas de datos cuantitativos de reciclaje por hogar.
- Fomentar el reciclaje mediante la realización de campañas informativas, diferenciando grandes productores de residuos (colegios, comedores, residencias, etc.) y vecinas y vecinos particulares.
- Facilitar la utilización de las bolsas biodegradables necesarias para el uso del quinto contenedor con expendedores en cada barrio.
- Instalación del quinto contenedor en todos los centros educativos, ya que son grandes productores y posibilita educar en el reciclaje desde edades tempranas.
- Promover el autocompostaje a nivel particular y municipal.

Entorno rural

- Impulsar planes de generación de empleo ligados al primer sector
- Impulsar acciones de relevo generacional en explotaciones de zonas del entorno, acercando esa posibilidad a personas con necesidades de empleo o con vocación hacia el primer sector.
- Recuperar el bosque autóctono a través de un Plan Técnico para la actividad forestal sostenible en los montes que circundan Barakaldo.
- Crear una cuadrilla forestal destinada a la limpieza de montes y caminos, mantenimiento y señalización de rutas, prevención y extinción de incendios, y control del monte y fauna salvaje.

- Activar campañas de control de acceso al monte de vehículos a motor.
- Planificación urbanística que promueva el medio natural: respeto al entorno rural en general y los núcleos urbanos de Gorostiza y El Regato en particular, dentro de las normativas urbanísticas
- Facilitar el consumo de productos agrarios y ganaderos del entorno mediante el impulso de circuitos cortos de comercialización y grupos de consumo.
- Incluir en la relación de puestos municipales un agente forestal más.

Economía local

- Crear un protocolo integral municipal de atención a empresas en crisis.
- Promover convenios de colaboración con universidades, centros de formación, Agencias de Desarrollo Comarcal y los Parques Tecnológicos del territorio para fomentar la innovación de las empresas, así como la inversión en capital para I+D+I.
- Apoyar a las industrias que se enmarquen dentro de la transición energética, con proyectos de reducción de consumo energético e impacto medioambiental.
- Aprovechar las necesidades de la transición energética para impulsar nuevos sectores: empleo verde, energías renovables, etc...
- Apoyar a las empresas que generen empleo en Barakaldo.
- Acordar medidas para evitar la recalificación de suelo industrial.
- Identificar espacios estratégicos con potencial de desarrollo industrial y dotarles de proyección e implantación de proyectos en base a áreas de especialización.
- Crear el Parque Tecnológico Bizkaia-Ibaizabal, uniendo Burtzeña, Punta Zorroza y Zorrozaurre, centrado en la industria avanzada, tecnológica, sostenible y social.

Empleo municipal

- Garantizar una gestión más directa y transparente de los servicios públicos externalizados y privatizados, y estudiar la progresiva municipalización para mejorar los servicios y las condiciones laborales de las plantillas
- Municipalizar de forma prioritaria el Servicio de Ayuda a Domicilio, OTA, y personal de Casas de Cultura y Polideportivos, cumpliendo el principio de subrogación.
- Analizar de forma prioritaria la situación actual del contrato de gestión de los residuos y su posible remunicipalización.
- Reducir la tasa de interinidad en los servicios municipales.
- Poner en marcha un plan de recuperación de puestos de trabajo públicos, y de derechos y condiciones laborales de los y las trabajadoras públicos.
- Crear bolsas de trabajo municipal para la gestión de sustituciones y nuevas incorporaciones.
- Garantizar que la contratación de obras y servicios públicos sea por medio de concurso público como criterio general.
- Exigir en la contratación pública el cumplimiento de cláusulas sociales (relación sociolaboral, medioambiente, lingüísticas, igualdad, etc...), con mecanismos de control para el cumplimiento de las mismas.
- Evaluar, coordinar y mejorar las Agencias de Desarrollo Local.
- Activar planes de empleo locales ambiciosos que respondan a los datos de paro estructural en Barakaldo.
- Recuperar la gestión pública de los parkings.

Comercio local

- Mejoras en los bonos-comercio locales, aumentando las cuantías, el número de programas, adecuando la oferta a las mejores fechas para el comercio, simplificando los trámites, y adelantando al máximo posible los reintegros a comerciantes, etc.
- Poner en marcha un programa para abaratar los alquileres de lonjas y locales, subiendo el IBI a las lonjas vacías y estudiando otras medidas complementarias que limiten los alquileres.
- Poner en marcha un programa de reducción del consumo energético, apoyando el paso de comercios y locales de hostelería a la tecnología LED, la compra de electrodomésticos eficientes, medidas de aislamiento térmico y otras medidas de ahorro energético.
- Aumentar el apoyo a las asociaciones de comerciantes, aumentando las ayudas directas a través de programas de mejora de la cualificación y de dinamización de entornos.
- Programa para el traslado de actividades profesionales de pisos a lonjas, generando actividad económica a pie de calle y liberando viviendas.
- Oposición a la recalificación de suelo para grandes superficies y centros logísticos, aplicando la fórmula más restrictiva de la normativa a la hora de aprobar nuevas instalaciones comerciales de gran formato.
- Implantar un impuesto verde a grandes superficies comerciales.
- Reconocimiento de tiendas históricas que dé derecho a acceder a ayudas y desgravaciones.
- Revitalizar el actual mercado municipal.
- Reorganizar horarios en zonas de carga y descarga del núcleo urbano para favorecer el trabajo de repartidores y el abastecimiento del pequeño comercio.
- Limitar las licencias de apertura en festivos, defendiendo así el derecho al descanso.

- Crear una tarjeta OTA para profesionales y hosteleras y hosteleros que tenga un coste máximo diario de 1,29 euros.

El reto de la igualdad

El neoliberalismo está privatizando la democracia y generando las mayores desigualdades sociales de los últimos 200 años. La dualización social rompe la cohesión social y, además, nos coloca en peor situación de cara a las transiciones que se deben llevar a cabo. El incremento de las desigualdades afectará a nuestras comunidades, y la lucha en favor de la justicia social y el trenzado de la cohesión social debe constituir una de las principales guías de nuestro municipalismo.

Más allá del mero asistencialismo, en nuestros pueblos contamos con propuestas e iniciativas para ponerlas en el centro y ofrecer un futuro digno a todas esas personas en riesgo de quedarse al margen de la sociedad. En estos tiempos polarizados, la clave para avanzar en políticas sociales e igualitarias es la inversión.

La protección social que puede ofrecer un ayuntamiento va más allá de la gestión de las subvenciones. Tenemos que ofrecer la posibilidad de una vida digna a las personas que se encuentran en situación vulnerable. Poniendo en marcha programas integrales dirigidos a las personas más vulnerables y desarrollados junto a ellas, y desarrollando a su vez diferentes áreas (formación, oportunidades de trabajo, desarrollo personal, relaciones sociales, situación sanitaria, etc...).

Así mismo hacemos una apuesta clara por la atención de las personas dependientes a través del sistema público como garantía de que ninguna persona mayor pueda ser excluida por falta de recursos a la hora de acceder a la atención requerida.

Juventud

- Abrir un gimnasio público en las instalaciones deportivas de Lasesarre y Gorostiza, que oferte servicios, clases y entrenamientos acordes a las tendencias deportivas actuales.
- Creación de un Espacio (semejante al Merkatu de Portu o Astra de Gernika), abierto y dotado de recursos suficientes para que los y las jóvenes, o cualquier grupo popular, pueda desarrollar sus proyectos y actividades (artísticas, audiovisuales, de artes escénicas, creativas, culturales, de nuevas tecnologías, etc.) desde una gestión y responsabilidad compartida con el Ayuntamiento.

- Poner en marcha “Psikobonoak”, programa preventivo para mejorar la salud mental de jóvenes de 14 a 35 años. Bono para 10 sesiones/año subvencionables de atención psicológica individual, con profesionales de la psicología convenidas con el ayuntamiento.
- Poner en marcha el proyecto “lonjeroak”. La mediación entre propietarios y propietarias, comunidades y jóvenes, garantizando que sean espacios con condiciones aptas para su uso, son parte de los objetivos de este proyecto.
- Poner en marcha un servicio y programa para el refuerzo escolar en euskera para el alumnado que lo necesite, a través de contrataciones a jóvenes en paro de Barakaldo.
- Activar un programa de edificios de vivienda para jóvenes. Construcción de un edificio destinado a residencia en alquiler a bajo precio para jóvenes.
- Puesta en marcha de un programa municipal de vivienda compartida que conecte a jóvenes que quieran iniciar el camino hacia la emancipación.
- Referéndums vinculantes para la toma de decisiones que afecten a la juventud.
- Limitar las licencias municipales a las casas de apuestas.
- Poner en marcha el programa Gazte Gauda, de periodicidad mensual.
- Ni BRK- Influencer: Programa de creación de contenidos en euskara.
- Facilitar herramientas y recursos para que las personas jóvenes desarrollen sus propios proyectos como principio fundamental de las políticas juveniles de Barakaldo.

Personas en situación de dependencia

- Poner en marcha una residencia pública para personas mayores en riesgo de dependencia o con grado 1 de dependencia.
- Habilitar un centro de día público en cada barrio, y mejorar los actuales.

- Simplificar y agilizar las solicitudes de asistencia social, tramitaciones de dependencia, etc...
- Poner en marcha programas municipales de catering a domicilio a personas mayores en soledad a través de los centros de día.
- Impulsar la creación de comedores comunitarios como prevención a las situaciones de soledad.
- Priorizar la gestión directa del los comedores sociales.

Políticas sociales

- Crear de un Servicio de Urgencias Sociales de Base, con procesos y medios de respuesta inmediata.
- Elaborar una estrategia informativa de todas las ayudas existentes, de manera que sea el Ayuntamiento quien se acerque a las posibles personas usuarias para informarles de los recursos institucionales.
- Planificar una estrategia municipal sobre prevención y atención a las personas en situación de sinhogarismo, teniendo en cuenta las redes comunitarias de apoyo actuales.
- Garantizar partidas económicas suficientes para atender todas las demandas de Ayudas de Emergencia Social (AES), dirigidas a cubrir las necesidades familiares básicas.
- Activar políticas de fiscalidad progresiva que den respuesta adecuada a las necesidades básicas de la ciudadanía, de forma proporcionada, acorde a los ingresos a través de bonificaciones y/o subvenciones en los impuestos municipales.
- Avanzar hacia la gratuidad de los servicios publicos ofertados por el Ayuntamiento, siendo prioritaria la gratuidad del Kbus y de las instalaciones públicas deportivas.
- Reducir el gasto público eliminando partidas de propaganda institucional, inauguraciones, prensa, etc...

- Apuesta municipal por la economía social y solidaria, dando pasos entre otras cuestiones a favor del cooperativismo o la banca ética.
- Adecuar los sueldos de las concejalías a la realidad social.

Policía local

- Apostar por un modelo de policía municipal de proximidad, reforzando la figura de “policía de barrio”.
- Fomentar la relación del policía de barrio con comerciantes, personal de hostelería, asociaciones vecinales y centros educativos, manteniendo reuniones periódicas con éstos para intercambiar inquietudes e implantar un sistema de comunicación directa por medio de un correo electrónico que permita interactuar prácticamente a tiempo real.
- Adecuar el número de agentes de la policía local, de manera progresiva, al ratio recomendado por la Unión Europea.
- Apostar por el modelo de selección de futuros agentes de la policía local a través de OPEs creadas por el propio Ayuntamiento.
- Sustituir la seguridad privada de los edificios públicos municipales por personal de la policía local en situación de segunda actividad, es decir, personal que no se encuentra realizando servicios de patrulla.

Un modelo de vivienda a escala humana

- Poner en marcha un plan integral de rehabilitación de viviendas por barrios, teniendo en cuenta la eficiencia energética y la accesibilidad.
- Aumentar el parque público de vivienda a través de pisos municipales, provenientes de operaciones urbanísticas privadas.
- Impulsar viviendas que respondan a las necesidades personales y espacios comunitarios a través de viviendas comunitarias intergeneracionales.

- Poner en marcha de programas municipales de uso de vivienda compartida.
- Facilitar la emancipación de la juventud a través de la construcción de un edificio de viviendas destinado al alquiler a bajo coste para jóvenes.
- Realización de un estudio centrado en las zonas tensionadas del municipio en materia de vivienda, para poder ser uno de los primeros pueblos en favorecerse de la nueva ley de vivienda cuando ésta entre en vigor.
- Fomentar del uso de vivienda vacía para el alquiler.
- Promover desde el Ayuntamiento la relación de las personas propietarias de pisos vacíos con Alokabide para que tengan toda la información sobre los beneficios de poner su vivienda en alquiler y facilitar que éstas sean ofertadas en alquiler social.
- Cumplir el protocolo municipal contra los desahucios, bien sea de vivienda en propiedad o alquiler.
- Agilizar la tramitación desde el Ayuntamiento de las ayudas de Diputación para adecuar las viviendas a las necesidades de movilidad y seguridad.
- Redefinir Eretza como instrumento eficaz para promover vivienda asequible y cumplir su propio objetivo de facilitar el acceso a una vivienda digna a la ciudadanía barakaldesa.
- Rebaja de los requisitos económicos mínimos para acceder a optar a una vivienda de protección local.
- Implantar proyectos pilotos “housing first”. Proyecto de acceso a viviendas a personas sin hogar.

ehbildu